CRONOLOGÍA DE LA REFORMA UNIVERSITARIA

UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA-ARGENTINA

Marcela B. González¹ María Cristina Vera de Flachs²

Recibido: 30 - 07 -2018 Aceptado: 10 - 08 -2018

1885.

Sanción de la Ley N° 1597, Ley Avellaneda, vigente en 1918.

1904. Marzo

El Centro de Estudiantes de Medicina y el Centro de Estudiantes de Ingeniería de la Universidad de Buenos Aires, obtienen su personería jurídica.

CHRONOLOGY OF THE UNIVERSITY REFORM

NATIONAL UNIVERSITY OF CORDOBA-ARGENTINA

1905. Agosto

El Centro de Estudiantes de Derecho de la Universidad de Buenos Aires obtiene su personería jurídica.

1908. Febrero

Primer Congreso Internacional de Estudiantes Americanos, celebrado en Montevideo, Uruguay. Allí se trató por primera vez el tema de la autonomía.

¹ Marcela B. González. Licenciada y doctora en Historia. Profesora en las Universidades Nacional y Católica de Córdoba. Investigadora, es autora de libros y artículos de Historia Argentina, publicados en el país y en el extranjero. Ha recibido, entre otros, la medalla de oro del Premio Universidad (UNC) y Premio Academia Nacional de la Historia por obra edita. Ha sido Secretaria Académica en la FF y H de la UNC y Secretaria de Posgrado en la UCC. Es miembro correspondiente de la Academia Nacional de la Historia y actual presidente de la Junta Provincial de Historia de Córdoba.

² María Cristina Vera de Flachs. Licenciada y doctora en Historia. Actualmente profesora titular en la Universidad Nacional de Córdoba, categoría le Investigadora Principal de CONICET. Recibió el Premio Universidad y de la Academia Nacional de la Historia por obra edita e inédita. Becaria de la Generalitat de Valencia y del DAAD de la República Federal de Alemania. Autora de libros y artículos sobre la historia de la universidad, publicados en el país y en el exterior. Es integrante del grupo de investigación sobre Historia y Prospectiva de la Universidad Latinoamericana, HISULA, financiado por COLCIENCIAS, Colombia. Ex presidente de la Sociedad de Historia de la Educación Latinoamericana (SHELA). Ex presidente de la Junta Provincial de Historia de Córdoba y actual vicepresidente. Miembro correspondiente de otras juntas nacionales. Miembro titular del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX de la Universidad de Salamanca, del Consejo Asesor del Instituto Antonio de Nebrija de Estudios sobre la Universidad y de la Universidad Carlos III de Madrid y de la Universidad de León en España y del comité científico de revistas nacionales, americanas, españolas e italianas.

1909. Setiembre

El Centro de Estudiantes de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, obtiene su personería jurídica.

1910. Julio 9 al 15

Segundo Congreso Internacional de Estudiantes Americanos celebrado en Buenos Aires.

1911.

Se funda la Federación Universitaria de La Plata.

1912. Julio

Tercer Congreso Internacional de Estudiantes Americanos celebrado en Lima, con presencia de estudiantes de Córdoba, Buenos Aires y La Plata.

Setiembre 09

Fundación en Córdoba de la Federación Universitaria, presidida por Julio H. Brandán.

1913.Setiembre

Séptimo Congreso Internacional de Estudiantes de la *Corda Frates*, celebrada en Ithaca, Nueva York, donde asistieron delegados de las universidades de Córdoba, Buenos Aires y La Plata. Asistió como representante de Córdoba el entonces estudiante y luego reconocido poeta Arturo Capdevila.

1914. Julio 28

Se inicia la Primera Guerra Mundial.

1916. Octubre 12

Hipólito Yrigoven asume la Presidencia de la Nación.

Octubre 14:

Tiene lugar en Córdoba una manifestación pro ruptura con Alemania, en la que hablan, entre otros, Deodoro Roca.

1917. Junio 4

Horacio Miravet, apodado el *Robespierre de la reforma*, es nombrado presidente del Centro de Estudiantes de Medicina.

Setiembre

El director del Hospital Nacional de Clínicas, Dr. Pedro Vella dispone modificaciones en el reglamento de los practicantes. Ante ello se declara una huelga que es penada con la inhabilitación por dos años de los comprometidos.

Octubre

Estalla la Revolución Rusa y cae el régimen zarista.

En Córdoba, los estudiantes cuestionan la legitimidad del rector y de los decanos, al tiempo que denuncian la vetustez de los reglamentos universitarios. Las presentaciones estudiantiles son rechazadas reiteradamente.

Noviembre

Una comisión de la Academia de Ciencias Médicas dispone suprimir el internado nocturno en el Hospital de Clínicas, y mantener sólo el diurno.

Diciembre 2

Se anuncia que el Consejo Superior ha dispuesto la supresión del internado en el Hospital de Clínicas, aduciendo razones económicas y morales. Los estudiantes, encabezados por Alfredo Degano, presidente del Centro de Estudiantes de Medicina, dirigen una nota al ministro de Justicia, Culto e Instrucción Pública, cuestionando el régimen docente y, puntualmente, la supresión del internado.

1918. Enero

En Córdoba se producen varias huelgas obreras -frigoríficos, carreros, tranviarios- que cuentan con el apoyo de los estudiantes

Marzo 7

El Consejo Superior modifica el régimen de calificaciones, ante lo cual la asamblea de estudiantes de Medicina, presidida por Gumersindo Sayago, resuelve que los estudiantes no se inscribirán y que los practicantes abandonarán el Hospital de Clínicas.

Marzo 10

En la Plaza General Paz (Avd. Gral. Paz al 600), se realiza la primera protesta por la supresión del internado en el Hospital de Clínicas. Los estudiantes de la Escuela de Comercio y del Colegio Nacional de Monserrat adhieren al movimiento universitario. Concurren militantes de la Federación Obrera Local, liderados por Pablo López, afiliados a la FORA IX

Marzo 12

Se conforma el Comité Pro Reforma con estudiantes de las tres facultades. Lo presiden Enrique Barros por la de Medicina, Horacio Valdez por Derecho e Ismael Bordabehere por Ingeniería. Participan como delegados Andrés Posse(h), Roberto Ahumada, Alfredo Brandán Caraffa, Luis Arguello, Ceferino Garzón Maceda, Herminio Michelena y Vidal Ferreira Videla por los estudiantes de Derecho. Y Gumersindo Sayago por Medicina.

Luis Capellini reclama poner un cartel a la universidad que diga se alquila por inútil; y Horacio Valdez sostiene que el actual sistema está viciado. Habla de los figurones de la universidad y de la necesidad de abandonar el sistema de la petición porque no es más que una humillación.

Marzo 13

Acto en el Teatro Rivera Indarte organizado por el Comité Pro Reforma, donde según la crónica periodística asisten unas 1000 personas y se convoca a la huelga. El estudiante de medicina Gumersindo Sayago dice:

"La juventud de Córdoba, animada por un impulso irresistible de progreso, se halla en lucha con su vieja y ruinosa universidad. Sus autoridades regresivas, empecinadas en el mantenimiento del dogmatismo docente y en la defensa de intereses insostenibles, se oponen con desdeñoso autoritarismo al impostergable anhelo de renovación que desde largos años le reclaman en vano los

propios hijos del vetusto hogar intelectual...
No nos arrojamos por la pendiente de una rebelión estéril contra las gratas disciplinas del trabajo y del estudio. Aspiramos a vivir en las aulas del saber, la vida plena del intelecto, en el ambiente del verdadero liberalismo científico, profesado en las cátedras modernas, exento de prejuicios dogmáticos, desbrozado de arcaicos convencionalismos mentales. Nos levantamos para sacudir la esclavitud mental en la que se pretende mantenernos "8.

Reciben la adhesión de la FUBA a través de su presidente Gregorio Bermann y se dan a conocer los primeros manifiestos.

Marzo 20

El Consejo Superior de la Universidad de Córdoba da un despacho por el que decide: "no tomar en consideración ninguna solicitud de los estudiantes"⁴.

Marzo 30

Movilización estudiantil en respuesta a la decisión del Consejo Superior del día 20, los estudiantes cantan la *Marsellesa*.

Marzo 31(domingo)

Reunidos en el teatro Rivera Indarte, los estudiantes deciden ir a la huelga. Los manifestantes luego marcharon por las calles, llevando un cartel que decía: No es política lo que ha levantado la juventud universitaria. Es patriotismo.

Abril 01

Comienza la huelga universitaria

Abril 02

El secretario general de la universidad, Ernesto Gavier, prohíbe el ingreso a la universidad, "... atento a los reiterados actos de indisciplina que públicamente vienen realizando los estudiantes"⁵.

³ LVI 14 de marzo de 1918.

⁴ Del Mazo, 1941.

⁵ Idem.

Abril 07

Parten a Buenos Aires, para entrevistarse con Hipólito Yrigoyen, el doctor Eufrasio Loza junto a Santiago Beltrán, llevando un memorial redactado por el rector Julio Deheza. El manifiesto proponía: intervención con una persona ajena a Córdoba, aplicación de los estatutos de la Universidad de Buenos Aires y, si fuese necesario renovación parcial o total del cuerpo docente.

Abril 09

Gumersindo Sayago, Horacio Valdez y Enrique Barros, designados por el Comité Pro Reforma, y presentados por el diputado José María Zalazar (UCR) se reúnen en Buenos Aires con el ministro Salinas.

Abril 11

El presidente Yrigoyen se reúne con los enviados del Comité Pro Reforma. La reunión fue posible por la intermediación de Consejo Federal de la FORA IX, con buenas relaciones con Yrigoyen. Estuvieron presentes, además, Guillermo Watson, de la FUBA, y Pablo Vrillaud, compañero de Alejandro Gruning Rosas que no pudo viajar. En la entrevista Barros dijo: No hemos venido a ver al Presidente de la República, sino al hombre que ha conspirado durante treinta años contra la oligarquía, y pudo haber muerto antes de alcanzar la primera magistratura.

Abril 11

Al terminar la reunión, los enviados por el Comité Pro Reforma se reunieron en el Café Mayo con Sebastián Marotta, Francisco J. García, Bartolomé Senra Pacheco, Luis Lotito y Silvano Santander, Miembros de la FORA (Federación Obrera de la República Argentina). Luego enviaron un telegrama al comité que decía: Acabamos de entrevistarnos durante cincuenta minutos, con el señor presidente de la república. Impresión óptima. Díjonos [sic] que apoyaría la juventud universitaria siempre que esta aspirase a la reforma de los estatutos y mejora del profesorado, porque si nuestra época avanza en civilización tenemos el derecho a nivelarnos con ella. Al retirarnos de la casa de gobierno se nos

anuncia la aceptación del cargo de interventor por el doctor José Nicolás Matienzo, a quién entrevistaremos mañana. La gran batalla ha sido ganada. Regocijémonos, y activemos propaganda. Barros, Sayago-Valdez.

Abril 11

El presidente Hipólito Yrigoyen designa al doctor José Nicolás Matienzo, Procurador General de la Nación, Comisionado en la Universidad de Córdoba.

Abril 11

En Buenos Aires, en el Círculo Médico Argentino y sede del Centro de Estudiantes de Medicina, los enviados de Córdoba se reunieron con delegados de las federaciones y se conforma la Federación Universitaria Argentina (FUA), con representantes de las universidades de Tucumán, Santa Fe, Córdoba, La Plata y Buenos Aires. La preside Osvaldo Loudet, Gumersindo Sayago es vocal por Córdoba. A la noche realizan el primer acto público de la FUA. El discurso principal estuvo a cargo de Horacio Valdez, al que siguieron ocho delegados y cerró Manuel Ugarte que era el invitado especial.

Abril 12

El presidente Yrigoyen recibe a la FUA. Dijo entonces "Veo en la Reforma Universitaria la posibilidad de una decisiva contribución al renacimiento idealista de la República". El doctor Matienzo se reunió, entre las 21 y las 24:00, con Barros, Sayago y Valdez.

Abril 16

El Comisionado Matienzo, invita a profesores y alumnos a reanudar la asistencia a las aulas desde el día 19. Reabrirá las matrículas correspondientes y pondrá a todos los empleados del Consejo Superior y de las facultades bajo su dependencia inmediata, y su secretario ejercerá la Secretaría general de la Universidad.

Abril 19

Gumersindo Sayago, presidente del Comité Pro Reforma Universitaria, se dirige al presidente de turno del Comité Pro Reforma Universitaria presentando su renuncia, alegando motivos de salud.

Abril 22:

El Comisionado Nacional, doctor Matienzo, remite al ministro de Justicia e Instrucción Pública de la Nación, doctor José S. Salinas, el proyecto de reforma de los estatutos de la Universidad Nacional de Córdoba, aprobado por el Consejo Superior de la misma, en sesión especial celebrada por su indicación.

Mavo 7

El presidente Yrigoven decreta la aprobación de los estatutos reformados de la Universidad de Córdoba. En ellos se establece que: "La elección del Rector se hará por medio de boletas firmadas, expresando el nombre de la persona..." El art. 12 establece que: "El Consejo Superior se compone del Rector, de los decanos de las facultades y de dos delegados que el Conseio Directivo de cada una de éstas elija fuera de su seno, de entre los profesores en ejercicio de la misma Facultad". Los miembros del CS y de los conseieros directivos no podrán desempeñar empleos rentados dependientes de la universidad, con excepción del profesorado, ni ser nombrados para empleos creados durante su mandato hasta dos años después. Los Consejos Directivos se votarán directamente por los profesores titulares y suplente. Y procederán inmediatamente de instalados, a revisar los planes de estudio y los programas de enseñanza presentados por los profesores.

Mayo 10

Matienzo deja cesantes al rector, decanos y académicos que tengan más de dos años de antigüedad.

Mavo 11

El comisionado convoca a profesores titulares y suplentes de cada facultad, para elegir decano, vice decano y consejeros para los Consejos Directivos.

Mayo, 16

Nace la Federación Universitaria de Córdoba, disolviéndose el Comité Pro Reforma.

Mayo, 16 y 17

Reunión en el Centro de Estudiantes de Ciencias Médicas. Horacio Valdez lee las bases de la FUC. Formación de la Casa del Estudiante.

Mayo 28

Elección de decanos y consejeros, favorecida por la renuncia de varios docentes del sector católico conservador. Se obtiene un amplio triunfo de los reformistas.

Mayo 31

Los decanos Julio B. Echegaray, Eliseo Soaje y Vicente Vázquez de Novoa, junto a los delegados Eufrasio S. Loza, Enrique Martínez Paz, Alejandro Centeno, Antonio Nores, Belizario A. Caraffa y Luis Achával, eligen vicerrector al ingeniero Belisario A. Caraffa. Por moción del decano de Derecho, Julio Echegaray, se fija el 15 de junio para elegir rector.

Junio 15. sábado

Notable afluencia de estudiantes universitarios y de otros individuos en los alrededores de la universidad. Los presidentes de la Federación Universitaria se apersonan ante el vicerrector para ofrecerle su ayuda para mantener el orden, lo que acepta manifestando su reconocimiento.

A las 15.25 hs.

El vicerrector declara abierta la asamblea universitaria, con la asistencia de 42 consejeros sobre un total de 45. Se procede a la elección, obteniendo en la primera vuelta 15 votos el Dr. Nores; 12 el Dr. Martínez Paz; y 10 el Dr. Centeno. Se realiza una segunda vuelta por no haberse alcanzado mayoría en la anterior. Ésta arroja 15 votos para Nores, 13 para Martínez Paz y 9 para Centeno. Nueva votación y mientras los decanos practican el escrutinio, circula que los votos de Centeno irán mayoritariamente al Dr. Nores. Se interrumpe el acto, sin comunicar el escrutinio, hay gritos, silbidos, explosión de petardos y destrozos en las puertas.

Los estudiantes declaran la huelga y la formación de la universidad libre. Hay escenas de pugilato, y el decano de Derecho, doctor Julio B. Echegaray, expulsa a los alborotados entre aplausos generales. A su vez el vicerrector junto a los decanos de medicina e ingeniería y el jefe de policía, procuran calmar los ánimos.

Un grupo intenta sin resultado enlazar la estatua de fray Fernando Trejo y Sanabria ubicada en el patio central de la universidad, mientras otros hacen sonar la campana y luego rompen las puertas que dan a la sacristía de la Compañía de Jesús. En la calle se mantienen fuerzas de bomberos armadas con mangueras, el escuadrón de seguridad y abundante público.

A las 18 hs

Los estudiantes se retiran por pedido del vicerrector y coreando el himno, marchan encolumnados exigiendo el retiro de la candidatura del doctor Nores recorriendo las avenidas Vélez Sarsfield y General Paz hasta calle Colón frente a la casa del doctor Martínez Paz. Éste habla a los estudiantes, luego lo hace Biagosch, director de la "Gaceta Universitaria", y otros. Elogian al ingeniero Caraffa, y proclaman públicamente a Martínez Paz como rector de la universidad libre que la Federación Universitaria ha resuelto crear.

El juez federal doctor Echegaray interviene el edificio de la universidad con guardia armada, impidiendo la entrada de cualquier persona. Policías vigilan también el edificio del diario "Los Principios", cuyo directorio es presidido por el doctor Antonio Nores.

Junio 17

Enrique Barros e Ismael Bordabehere piden la renuncia del doctor Antonio Nores al rectorado. Los persiguen y se escapan por los techos del edificio de la Facultad de Ingeniera, continuo al rectorado.

Junio 21

Se publica en la Gaceta Universitaria el "Manifiesto Liminar", redactado por Deodoro Roca con el aporte de Enrique Barros, Ismael Bordabehere, Horacio Valdez y Emilio Biagosh. Lo firman sólo los miembros de la Federación. Roca no firma porque había egresado como abogado.

Junio 22

El diario "La Voz del Interior" publica en primera plana el "Manifiesto Liminar".

Junio 23

Alfredo Palacios habla en un acto callejero en la ciudad de Córdoba, ante más de 9.000 personas.

Junio 30

Manifestación más numerosa que las anteriores. La policía a caballo carga violentamente contra los estudiantes, hay varios heridos. La Federación Obrera protesta por el atropello.

Julio 11

La asamblea de la Federación Universitaria de Buenos Aires da mandato imperativo a todos sus delegados de la federación para que, si antes de la finalización del Congreso de Estudiantes que se realizaría ese mes, no ha habido resolución favorable al conflicto de la Universidad de Córdoba, se declare la huelga general indefinida y comience una campaña de agitación a favor de los huelguistas de esa universidad. La resolución es enviada a Córdoba en telegrama firmado por Enrique Barros y Cortés Plá.

Julio 17

La FUC le dirige una nota al presidente Yrigoyen fundamentando la necesidad de una segunda intervención.

Julio, 20 al 31

Primer Congreso de la FUA. El presidente Osvaldo Loudet dice: "De las universidades deben salir hombres Este es un Congreso Universitario y ha de estudiar los problemas con espíritu universitario. Quiero decir, que es todo ajeno a él, menos las cuestiones de pedagogía superior". En sus sesiones se redactan 47 proyectos para aplicar en las universidades, uno de ellos, muy crítico a la ley Avellaneda, propone una nueva ley con cogobierno. En el Congreso se debate además el régimen de asistencia y de calificación; la problemática de la

docencia, concursos y periodicidad en las cátedras, gratuidad, recursos, estatutos y leyes universitarias, incluyendo entre sus características: la autonomía, gobierno tripartito, asistencia libre, docencia libre, cátedra por concurso, libertad en la forma de juramento, bienestar estudiantil y extensión universitaria. Nacionalización de las universidades del Litoral y de Tucumán y la creación, en la de Córdoba, de las Facultades de Arquitectura y de Ciencias Económicas. Se convoca también, a un segundo Congreso de Estudiantes, y se declara el 15 de junio Día de la Reforma.

Agosto 2

El presidente Yrigoyen decide enviar como interventor al reformista doctor Telémaco Susini, quien había prestado su apoyo al movimiento en el primer momento. Al enterarse, el conservadorismo cordobés lo rechaza.

Agosto 6

Antonio Nores presenta la renuncia dirigida al vicerrector, ingeniero Belisario Caraffa. En su nota denuncia que la actitud del superior gobierno de la nación designando un nuevo interventor cierra con merecido broche este luctuoso período de su vida.

Agosto 14

Un grupo de estudiantes reformistas, entre quienes se encuentra los dirigentes Horacio Valdez, Ceferino Garzón Maceda, Antonio Molina, Antonio Medina Allende, Emilio Biagosch, Natalio Saibene, Juan Carlos Roca e Ismael Bordabehere, provistos por gruesas sogas, y atadas a una bugatti derriban y arrastran la estatua del doctor Rafael García, expresión del pensamiento conservador a criterio de los estudiantes, ubicada en la Plazoleta de la Compañía de Jesús, "a fin de ofrecer a la ciudad un pedestal para emplazar la estatua de Sarmiento, de Mitre o de Avellaneda". Amparados por la noche, retornan al lugar Molina, Valdez y Roca, para retirar las sogas y dejar un cartel que dice: "En Córdoba, sobran ídolos y faltan pedestales".

"Entre los cuentos de la reforma que le oí a mi padre era que ataron con cuerdas la estatua de García a su Bugatti, para tirarla al suelo. Y fue mi padre quién pintó arriba de la puerta que está a la derecha de la fachada de la Compañía de Jesús, con alquitrán la leyenda, libertad, igualdad, fraternidad, que estuvo hasta que se restauró toda la fechada poniendo al descubierto todos esos nichos".

Agosto 18

En desagravio a la caída de la estatua de Rafael García, el Comité Pro Defensa de la Universidad realiza un mitin conceptualizado de desagravio a la cultura cordobesa, con asistencia de sectores clericales, conservadores y católicos.

Agosto 26

La FUC convoca a un acto. Se cuentan más de 20.000 personas.

Agosto 28

Decreto del presidente Yrigoyen designando interventor en la Universidad de Córdoba al ministro de Justicia e Instrucción Pública, doctor José S. Salinas.

Setiembre 9

Ante la demora de la llegada del interventor nacional, a las 8:00 hs, al abrirse las puertas de la universidad, un grupo de 83 estudiantes salen del local de la FUC situado al frente y se apoderan de la universidad, clausurando sus puertas y lanzando el siguiente manifiesto:

⁶ Aporte de la Lic. María del Carmen Ferreyra.

LA FEDERACIÓN UNIVERSITARIA DE CÓRDOBA AL PUEBLO

"Considerando: que la Universidad Nacional de Córdoba, por causas que son del dominio público encuéntrase clausurada por tiempo indeterminado, circunstancia ésta que irroga graves perjuicios a los estudiantes y facilita, en sus claustros desiertos, la reunión de los conjurados en contra de los legítimos intereses estudiantiles. Que mientras llega la intervención nacional confiada al Señor Ministro de Justicia e Instrucción Pública, puedan obviarse las dificultades apuntadas, colocando la Universidad bajo la superintendencia de la federación v nombrando ésta profesores interinos que dicten cursos de acuerdo a los programas oficiales y preparen a los estudiantes para las pruebas finales que decretará la intervención. Que a pesar de la entera confianza que inspira a los estudiantes, el vicerrector de la Universidad por sus procedimientos ecuánimes y sus relevantes cualidades de maestro, es impotente en su aislamiento para prevenir los males que la actualidad acarrea a la institución. La Federación Universitaria, decreta:

- 1º Asumir la dirección de la Universidad Nacional de Córdoba.
- 2º Encargar a los ciudadanos Horacio Valdez, Enrique F. Barros, e Ismael C. Bordabehere de la dirección de las facultades de derecho, medicina e ingeniería respectivamente y nombrar secretario general al señor L. Ruiz Gómez.
- 3º Los ciudadanos nombrados ejercerán conjuntamente la presidencia de la Universidad y procederán a proponer la designación del profesorado interino.
- 4° Suspender la huelga y convocar a los estudiantes para que asistan al acto de la asunción del mando.

- 5º Clausurar los archivos, reabrir las bibliotecas, encomendar a los estudiantes la mayor compostura y discreción durante el funcionamiento de las clases y su permanencia en la Universidad.
- 6° Todos los actos de los decanos serán previamente comunicados a la federación.
- 7º Remitir comunicación telegráfica al Señor Interventor expresándole que habiendo sido tomada la Universidad esperamos la reciba a la mayor brevedad.
- 8º Invitar al pueblo a concurrir a la inauguración de las clases. Córdoba libre, septiembre 9 de 1918"⁷

Todos los participantes son detenidos y procesados por sedición, siendo defendidos por el Dr. Deodoro Roca.

Setiembre 12

Llega a Córdoba el nuevo interventor Dr. Salinas. El ingeniero Belisario Caraffa presenta su renuncia al interventor para facilitar el proceso universitario. A las 17:00 hs.el interventor se dirige a los profesores y luego a los estudiantes en el Salón de Grados, siendo ovacionado.

Salinas designa secretarios al Dr. Raimundo M. Salvat en la Facultad de Derecho, al Dr. Juan J. Capurro de la de Ciencias Médicas y al ingeniero Julio S. Gorbea de la de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales.

Setiembre 20

Se declara en comisión a todo el personal docente de la Universidad de Córdoba.

Setiembre 27

Se convoca a concurso para la provisión de cargos de practicantes mayores y menores en el Hospital Nacional de Clínicas.

Octubre 3

El Centro de Estudiantes de Ciencias Médicas se dirige al ministro Dr. Salinas, solicitando la

⁷ Del Mazo, 1941.

construcción de una Maternidad en el espacio contiguo a la Escuela Práctica, frente a la Plaza Colón.

Octubre 5

Se organiza el Consejo Superior y los Consejos Directivos de las tres facultades de la Universidad de Córdoba.

Se reforman los Estatutos de la Universidad. El interventor nacional confirma en sus cargos a docentes de las tres facultades,

Octubre 6

La dirigencia de la FUC, integrada por Enrique Barros, Ismael Casiano Bordabehere, Ceferino Garzón Maceda como presidentes; y Alfredo Degano, Luis Ruiz Gómez y Juan A. Ruiz Palacios como secretarios, envía un telegrama al presidente Hipólito Yrigoyen agradeciendo la actuación del PEN por intermedio del ministro José Salinas como interventor en la Universidad de Córdoba, y lo invitan a Córdoba.

Octubre 7

El PEN aprueba las reformas de los Estatutos de la Universidad de Córdoba.

Se eligen a los doctores Eliseo Soaje como rector y a Enrique Martínez Paz como vicerrector. Ambos reformistas.

Octubre 8

Disposición del interventor estableciendo que el día 10 de octubre a las 9:00 hs. se reabrirán las clases, las que funcionarán hasta el día 15 del mismo, fecha en que se dará por terminado el presente año académico.

Se fija la segunda quincena de diciembre de 1918 y la primera de marzo de 1919 para la recepción de exámenes, los que se realizarán de acuerdo con los programas de 1917, tanto para estudiantes regulares como libres.

Octubre 10

El diario *La Voz del Interior* en su edición de este día publica el texto del telegrama enviado al presidente de la nación, por quienes se oponen al telegrama del día 6 por entender que es una definición político partidaria, en apoyo de los candidatos radicales en los próximos comicios provinciales.

"Los que suscriben, miembros dirigentes v adherentes de la Federación Universitaria Córdoba, en conocimiento del telegrama dirigido a V.E. por los presidentes circunstanciales de la misma (había suplentes por ausencia de algunos electos), convencidos de la fuerza del derecho que encarnaba nuestra campaña por la reorganización del profesorado de esta casa de estudios, nos complacemos en reconocer que V.E. en virtud de las altas responsabilidades que le incumben como primer magistrado de la nación, ha cumplido con su deber como era de justicia y era lógico suponer en un mandatario argentino. En ese sentido hacemos llegar a V.E. nuestro sincero aplauso sin solidarizarnos con pedidos ni con términos que halaquen el amor propio, pero amenaüen la personalidad del mandatario a quien van dirigidos. Cuadra a nuestra altivez ciudadana reconocer el buen acto de aobierno sin comprometer nuestra adhesión con agasajos excesivos y nos declaramos agenos (sic) a todo compromiso de orden político que haya podido influir en la solución e inspirar los términos en que ha sido aplaudida la conducta de V.E..."8

Octubre 26

Un grupo opuesto al reformismo ingresa esa noche al Hospital de Clínicas, armado con barras de hierro envueltas en papel de diario. Se dirigen hacia el líder reformista Enrique Barros, al que atacan produciéndole serias lesiones de las que le quedarán secuelas para toda su vida.

CONSECUENCIAS DE LA REFORMA

1919.

El movimiento se extiende por la Universidad de La Plata. Las universidades del Litoral y de Tucumán son nacionalizadas. La reforma comienza a extenderse por toda América.

En Lima el año de 1919 con Víctor Raúl Haya de la Torre, presidente de la Federación de Estudiantes del Perú -y después fundador del A.P.R.A-, José Vasconcelos en México en 1921, en Colombia con Germán Arciniegas en 1922, en 1923 en La Habana con Julio Antonio Mella, en 1928 en Brasil y Bolivia y en 1933 en Costa Rica.

FUENTES

- 1. UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA, Archivo de la Facultad de Derecho, *Solicitudes Varias* 1913, 1914, 1915, 1916, 1917 y 1918.
- 2. UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA, Archivo de la Facultad de Derecho, *Actas de Sesiones.* Comunicaciones varias. Marzo-Octubre 1918.
- 3. UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA, Archivo de la Facultad de Derecho, *Matrículas*, Años 1913, 1914. 1916. 1917 v 1918
- 4. ARCHIVO GENERAL DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA, *Libro de Grados*, Libros I. II v III.
- 5. UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA, MUSEO HISTÓRICO HOSPITAL NACIONAL DE CLÍNICAS, Maestros de la medicina en Córdoba, en Homenaje al 125 aniversario de la Fundación de la Facultad de Ciencias Médicas, Córdoba, 2002.
- ARCHIVO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA Gobierno III, 1918, Tomo 15 diversos folios.
- 7. PROVINCIA DE CÓRDOBA, CÁMARA DE SENADORES DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA, Compilación de leyes. Córdoba, 1917.
- 8. PROVINCIA DE CÓRDOBA, Compilación de leyes, decretos y demás disposiciones de carácter público, sancionadas en la provincia de... Hacienda, T. 41.
- Reforma Universitaria, Serie Documentos, Evocación, año 1918; Ed. Municipalidad de Córdoba.
- 10. *Quién es Quién en la Argentina*, Editorial Kraft Ltda, Buenos Aires, distintas ediciones.

BIBLIOGRAFÍA

Publicaciones periódicas

Revistas

- 1. Caras y caretas, Buenos Aires 1921.
- The Rotarian, A magazin of service, Published by Rotary Internationnal, June 1927, Vol. 30, N° 6, p. 55).
- Anales de la Facultad de Derecho, Universidad Nacional de Córdoba
- 4. La Gaceta Universitaria No I.
- 5. Revista La Educación Popular, abril de 1914
- 6. Revista La Ménsula, año 2. Nº 5
- 7. Revista Todo es Historia, Buenos Aires, Nº | 438.
- 8. Revista La Semana Médica, varios ejemplares.
- Revista de la Universidad Nacional de Córdoba, varios años.
- 10. *Verbum*, Revista del Centro de Estudiantes de Filosofía y Letras de Buenos Aires, 1917

Periódicos

- 1. El Liberal, Santiago del Estero, 1974.
- 2. Flecha, Córdoba, 1935-1936.
- La Montaña, Número I Año I, Córdoba, el 24 de agosto de 1918.
- 4. Las Comunas, Córdoba, 1939-1940
- 5. Córdoba, 1914
- 6. La Libertad, 1912-1915
- 7. La Nación, 1914-1918
- 8. La Voz del Interior, 1914- 1918.
- 9. La República, 1918.
- 10.La Verdad, 913.
- 11. Los Principios, 1914- 1918

Citamos solo los trabajos de las autoras, sino la bibliografía se extendería demasiado.

- GONZALEZ Marcela RIQUELME de LOBOS, Norma: "Elite social, universidad y dirigencia", en: UNC; STUDIA N° 4, 1994, pp.45 a 92.
- GONZALEZ Marcela B., "El medio, los actores y las ideas en la Universidad de Córdoba, 1900-1910", en: UNC, STUDIA Nº 5, Córdoba, 1996, pp. 175 a 224.
- 3. GONZÁLEZ Marcela, "Fines y logros de la Reforma Universitaria. Visión retrospectiva de sus protagonistas a propósito de la encuesta de Flecha", Revista de la Junta Provincial de Historia Nro. 18, Córdoba 2001, p. 163 a 184. También en XII Congreso Internacional AHILA UNIVERSIDADE DE PORTO 1999. Vol IV, pp. 221 a 230.
- 4. GONZÁLEZ Marcela, "La joven elite argentina al filo de los siglos XIX y XX. Una propuesta metodológica, en Hugo CANCINO TRONCOSO, Susanne KLENGEL, Nancy LEONZO (eds.) Nuevas perspectivas teóricas y metodológicas de la Historia intelectual de América Latina, Frankfurt am Main – Madrid, Vervuert – Iberoamérica 1999, pp. 165-188.
- GONZÁLEZ Marcela B., "Inclusión y exclusión políticas en el primer gobierno radical de Córdoba, en: Marcela B. GONZÁLEZ (Ed.), Poder político y estrategias sociales, Córdoba, EDUCC, 2004, pp.143 a 192.
- GONZALEZ Marcela RIQUELME Norma Dolores, "Las primeras izquierdas y la reacción conservadora en Córdoba", en: GONZALEZ Marcela B. (Ed.), Poder político y estrategias sociales, Córdoba, EDUCC, 2004, pp.89 a 192.
- GONZÁLEZ Marcela B., "Partidos y derechos políticos. Córdoba a comienzos del siglo XX", Revista de la Junta Provincial de Historia Nro. 22, Córdoba 2005, pp.49 a 68.

- GONZÁLEZ Marcela, "Entre la historia política y la historia intelectual", en Norma Riquelme (ed.) Ideas y sociedad a principios del siglo XX. Universidad Nacional de Córdoba, Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, 2005.
- GONZÁLEZ Marcela, "La ideología liberal en una ciudad religiosa. Contextualizando la tesis de Ramón J. Cárcano", en Ramón J. CARCANO, De los hijos adulterinos, incestuosos y sacrílegos. Córdoba, UNC-EDUCC, 2011.
- GONZÁLEZ Marcela B. -VERA de FLACHS María Cristina, "Las Comunas, última etapa del reformismo deodórico, en Junta Provincial de Historia de Córdoba, IX Jornadas de Historia de Córdoba, 2018.
- VERA de FLACHS María Cristina, La ciencia joven. El nacimiento de la Facultad de Ciencias Físico Matemáticas, Córdoba, Universidad Nacional, Córdoba. 1995,
- 12. VERA de FLACHS María Cristina "Antecedentes del Movimiento Universitario de 1918 en Córdoba. Argentina. Los primeros profesores de la Facultad de Ciencias Físico Matemáticas", en Movimientos estudiantiles en la Historia de América Latina. Renate Marsiske (coord.) México. Universidad Autónoma de México. 1999.
- 13. VERA de FLACHS María Cristina "La Universidad Liberal Argentina. La integración americana vista por tres doctorandos de principios de siglo", en Investigaciones Históricas. Época Moderna y Contemporánea, Valladolid, Universidad de Valladolid, Nro.19, 1999, pp. 169.
- 14. VERA de FLACHS María Cristina, "La Universidad Liberal Argentina. Cambios y transformaciones antes de la reforma de 1918" en Las Universidades Hispánicas de la Monarquía de los Austrias al Centralismo Liberal, Universidad de Salamanca, Junta de

Castilla y León, 2000

- VERA de FLACHS María Cristina, La ciencia joven: prosopografía y producción científica de los académicos alemanes de la Universidad de Córdoba, 1870-1900 / Junta Provincial de Historia. 2002.
- 16. VERA de FLACHS María Cristina "Reformas y contrarreformas y movimientos estudiantiles en la Universidad de Córdoba, 1870-1936", en Renate Marsiske (Coordina.) Movimientos estudiantiles en la historia de América Latina, III, Universidad Nacional Autónoma de México, México, 2006, pp. 21 a 81.
- 17. VERA de FLACHS María Cristina "Reflexionando sobre la autonomía universitaria argentina, 1885-1955" en Autonomía y Modelos Universitarios en América Latina, Diana Soto Arango e Isabel Lafuente Guantes (coord.) Colección: Historia y prospectiva de la Universidad Latinoamericana. León, Universidad de León, España, 2007.
- 18. VERA de FLACHS María Cristina, De Comadronas a Obstetras. La institucionalización del saber-1a ed. – Córdoba, Báez Ediciones, 2010,
- 19. VERA de FLACHS María Cristina, "Manuales y textos de estudios de la Universidad de Córdoba, argentina en el último tercio del Siglo XIX", en: Revista HISTEDBR On-line Artigo Revista HISTEDBR On-line, Campinas, número especial, p. 111-127, mai.2010.
- VERA de FLACHS María Cristina y GAITERI Jorge, "La Asociación Córdoba Libre a la luz de una nueva documentación", Junta Provincial de Historia, Córdoba, 2018.

MAPA DE LA REFORMA UNIVERSITARIA EN AMÉRICA LATINA

MAP OF THE UNIVERSITY REFORM IN LATIN AMERICA

Iniciado en Córdoba (Argentina) en 1918, la Reforma Universitaria se extendió por toda América Latina. En el Perú encontró terreno fértil, aquí estalló en 1919.

